
 

 

 

 

 

 

Le 12 janvier 2018 

 

Vœux au perso el de la Curie, aux e res des servi es et des 
mouvements, aux prêtres et aux diacres du diocèse 

 

Che s a is, he s f es et sœu s e  Christ,  

 

Selo  la fo ule o sa e, je fo ule pou  vous tous et pou  vos fa illes, des vœu  de sa t  et de 
o heu . Plusieu s d’e t e vous o t t  affe t s du a t l’a e pass e pa  la aladie ou pa  le deuil. 

Je veux leur redire la sympathie de la communauté diocésaine.  

 

C’est u e heu euse t aditio  ue elle des vœu . Au-delà de l’aspe t fo el et p titif, le 
o ial est l’o asio  de jete  u  oup d’œil da s le t oviseu  afi  de t ouve  da s e ui a t  

v u et i iti , e ui peut se vi  d’appui pou  e gage  l’a e .  
 

L’a e  ui s’est a hev  a vu o  o e d’i itiatives p ises da s les pa oisses, da s les 
mouvements et dans les services. Nous sommes invités par le pape François à témoigner, avec 

e t ai , de la joie de l’Eva gile et à nous engager avec imagination, générosité et audace dans « une 
nouvelle étape évangélisatrice » (Evangelii gaudium 1). 

 

La vie et la issio  de ot e Eglise dio sai e s’o ga ise de plus e  plus autou  de deu  a es 
étroitement liés : le service de la foi au Christ et la p o otio  d’u e d a i ue de f ate it .  
 

Le service de la foi au Christ 

 

Dans les paroisses, des efforts ont été consentis pour soigner la vie liturgique. Je remercie les 

pe so es ui s’i vestisse t da s le t avail des uipes litu gi ues (préparation et animation des 

esses et aut es l atio s, d o atio  flo ale, e t etie  des glises… . Je salue aussi le t avail des 
catéchistes et des a o pag ateu s du at hu at ui, sous l’i pulsio  do e pa  le Se vi e 
diocésain de la Responsabilité catéchétique, offrent un réel soutien à l’i itiatio  h tie e des 
enfants, des jeunes et des adultes.  Avec la réflexion du Conseil Diocésain du Peuple de Dieu, nous 

avons aussi epe s  le p og a e des fo atio s à l’i tellige e de la foi et à l’a i atio  pasto ale. 
Mais des propositions existent pour des temps de formation spirituelle. Une journée de récollection 

diocésaine sera proposée le samedi 9 juin prochain, à toutes les personnes engagées dans la vie de 

l’Eglise. Le ut de ette jou e : reprendre souffle et redonner sens à nos responsabilités 

ecclésiales ! 

 

Dans la pastorale des jeunes, je veux saluer la collaboration étroite avec le Service de la 

responsabilité catéchétique. Elle a pe is de ieu  st u tu e  l’a ueil des oll gie s et des lycéens. 

C’est ai si ue des eg oupe e ts se alise t pa  iveau  : 6ème-5ème ; 4ème -3ème ; second cycle. 

Cette refonte des « C 4-3 » et « C 2-1 » s’est faite ave  des oo do ateu s de pasto ale des jeunes 

qui, progressivement, sont mis en place dans chaque paroisse. La collaboration entre les deux 

services a permis de proposer un parcours sérieux de proposition de la foi à ces différents niveaux. 

Nous constatons chez bien des jeunes de beaux cheminements dans la foi au Christ.   
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Les mouvements de jeunes portent ensemble le souci éducatif et le souci de former des chrétiens : je 

salue l’effo t du s outis e ui he he à la fois à se d veloppe  ve s de ouveau  pu li s et off i  
une formation spirituelle de qualité et adaptée aux différents âges. La JOC qui se développe sur notre 

diocèse, soutient les jeunes dans leur démarche apostolique et dans leur formation à la vie 

h tie e. Je e jouis ue tout e d a is e s’a ti ule ie  ave  la vie des pa oisses. Les 

ta lisse e ts atholi ues d’e seignement ont aussi alis  de elles ava es da s l’a i atio  
pastorale. Les célébrations de Noël qui ont été vécues en lien avec les paroisses et les prêtres 

f e ts des ta lisse e ts, o t t  des o e ts fo ts ui o t v l  la ualit  de l’a i atio  
ch tie e po t e da s la du e, pa  les hefs d’ ta lisse e t, les APS a i ateu s e  pasto ale 
scolaire) et les nombreux bénévoles (parents ou enseignants) qui apportent leur contribution. Dans 

l’e seig e e t pu li , je veu  salue  la vitalit  de l’au ô erie des lycées au Havre. Avec une équipe 

d’a i atio  otiv e, eau oup de jeu es pa ti ipe t au  p opositio s de e o t e et à la esse 
hebdomadaire du samedi soir à la chapelle du lycée François 1er. C’est eau de voi  ue e e dez-

vous régulier devient leur affaire et fidélise beaucoup de jeunes et leur famille pour la pratique 

dominicale.   

 

Il faut ote  aussi l’e p ie e i he des te ps fo ts dio sai s e  di e tio  des jeu es ui leu  
permettent de vivre un authentique cheminement de foi : camp des se va ts d’autel, olle tio  
des jeunes confirmands, camp des collégiens, pélé jeunes à Lourdes, la participation de nombreux 

jeu es hez les i fi i es et les Cadets o a ds de l’Hospitalit  dio sai e. Toute cette pastorale 

des jeunes doit beaucoup à l’i vestisse e t de G aldi e et de Natha  ui, ave  le CDJ, œuv e t à 
u e vie d’Eglise où les jeu es so t p oposa ts et a teu s.  
 

Je e veu  pas ou lie  l’au ô e ie des tudia ts ui se et ouve ha ue a di soi  et ui p ofite du 
dynamisme des propositions provinciales ou nationales (prochain rassemblement à la fin de ce mois 

… à Lille !) Depuis l’a  de ie , u  pa ou s de fo atio  à la vie h tie e est p opos  à des jeu es 
de 17 à 25 ans. Ce parcours Believe animé par un prêtre, un couple chrétien et des religieuses du 

Carmel, pe et à des jeu es d’e a i e  leu  vie et leu  p ojet d’ave i  da s l’amitié avec le Christ et 

l’app ofo disse e t de so  essage.  
 

Tous les jeunes du diocèse sont invités à se rassembler le 25 mars prochain, dimanche des Rameaux, 

à Notre-Dame de Gravenchon. Nous y accueillerons des frères de Taizé qui aideront à approfondir le 

thème de la journée : « Toute vie est vocation – Ta vie est vocation ».  

 

Si je prends le temps de détailler ce qui se vit comme initiatives pour proposer aux jeunes 

g atio s u  he i  d’i itiatio  et de oissa e da s la foi, ’est pou  o ju e  l’adage a pa t 
qui voudrait faire croire ue l’Eglise a pe du les jeu es ! Nous sommes dans une année qui va 

o aît e, au iveau de l’Eglise u ive selle, u  S ode su  les jeu es. A l’i vitatio  du pape F a çois, 
et comme partout dans le monde, les jeunes du diocèse et les animateurs ont bien répondu à la 

vaste consultation préparatoire aux travaux des pères synodaux. Le pape François souhaite que les 

jeu es p e e t la pa ole, u’ils devie e t a teu s da s la so i t  o e da s l’Eglise. Depuis les 
dix-huit mois du Synode des jeunes que nous avons vécu en 2012-2013, notre diocèse a peut-être 

u e lo gueu  d’ava e su  e poi t. Je fo ule le vœu ue toutes les communautés chrétiennes se 

laissent renouveler par les jeunes générations. Ils sont en Eglise, ils ont des idées et des initiatives, ils 

so t l’Eglise. Pa  eu , l’Esp it Sai t do e u  oup de jeu e à ot e dio se.   
 

Un souci réel que je veux vous partager e  e d ut d’a e, ’est elui des vo atio s p es t ales. 
Les vo atio s so t dive ses da s l’Eglise, toutes so t essai es. Pour autant, nous ne pourrons pas 

vivre en Eglise sans le ministère des prêtres. Je fo ule ave  fo e le vœu ue, cette année, nous 

puissions progresser dans la prise de conscience de la responsabilité de chaque chrétien, de chaque 

o u aut  pa oissiale, de ha ue ouve e t et se vi e, da s l’i te pellatio  des jeu es e  vue 
de la vocation presbytérale. Nous repensons la formation des futurs prêtres au niveau national. Mais 
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on peut avoir de bons séminaires (et ils le sont pou  eau oup d’e t e eu  !), si aucun jeune du 

dio se du Hav e e s’  e gage pou  se fo e , ’est ot e Eglise au Hav e ui se d vitalise a ! Le 

Seig eu  e esse d’appele . E  sommes-nous convaincus ? Osons-nous interpeller et encourager les 

jeunes à répondre à son appel ?   

La p o otio  d’u e d a i ue de f ate it  

Le se o d a e de la vie et de la issio  de l’Eglise, ’est la d a i ue de f aternité que les chrétiens 

so t appel s à p o ouvoi  da s les lieu  où ils vive t. C’est le g a d a uis de la Diaconia 2013. Il 

s’agit d’a o d d’u  e gage e t pe so el : être fraternel et soucieux de tisser des liens sociaux dans 

les quartiers et les villages, les milieux professionnels, la vie associative, etc. Mais ’est aussi u e 
espo sa ilit  des o u aut s d’Eglise ui doive t he he  o e t s’ouv i  ve s des pe so es 

et des g oupes pou  ui la e o t e ave  l’Eglise pou a leur être utile et leur faire du bien.  

E  e do ai e, je fo ule le vœu ue l’o  a plifie les i itiatives d jà o euses ave  les 
associations caritatives (Secours Catholique, Equipes du réseau St Vincent de Paul, Fraternité St Jean 

Baptiste, l’é uipe de l’O d e de Malte …), avec les paroisses (tables ouvertes paroissiales, repas de la 

solidarité, « doigts de fée » à Bolbec, les divers café rencontre … , ave  le Se vi e de la Pasto ale des 
migrants, la Pasto ale de la Sa t , l’au ô e ie des p iso s. Toutes es d a hes d’ouverture sont 

reprises et soutenues pa  la Dia o ie dio sai e. U e e he he se p ofile aujou d’hui pou  ett e 
en place dans chaque paroisse un nouveau ministère reconnu : veilleur de fraternité. Cette personne 

serait chargée avec une équipe, de soutenir l’e gage e t o et de la o u aut  da s le se vi e 
de la charité.  

 

Les « aiso s d’Eglise » ui el ve t d’u  hoi  fi a ie  et i o ilie , so t des outils p ieu  pou  
promouvoir du lien social et une dynamique de fraternité qui est le support nécessai e à l’a o e 
de l’Eva gile. Je e e ie les h tie s ui se o ilise t pour gérer ces espaces et pour y vivre 

l’a ueil et l’ oute ui so t au fo de e t de la d a he e t ep ise.  
 

Depuis quelques temps, je constate une évolution dans la façon dont les chrétiens du diocèse se 

tie e t da s la so i t . Co s ie ts u’ils e espi e t plus la foi h tie e da s u e so i t  ui a 

pris ses distances avec les références chrétiennes, ou u’il les ig o e, ils cherchent à nourrir leur foi 

par une participatio  à u e vie litu gi ue guli e, la l atio  des g a des f tes de l’a e, la 
recherche de lieux de partage de la vie autour de la Parole de Dieu. Surtout chez les jeunes 

générations, on ne veut plus être chrétiens par habitude ou pour faire comme tout le monde. Etre 

dis iple de J sus, ’est u  hoi  ui a esoi  d’ t e lai  et e fo . 
 

E  e te ps, le sou i de d passe  l’e t e soi o u autai e o duit eau oup de h tie s à 
he he  o e t s’ouv i  su  les aut es et o e t l’Eglise peut tre utile pour les personnes en 

difficulté ou en précarité. C’est ai si ue, depuis uel ues ois, o  a vu s’ouv i  u  « Havre des 

familles », une antenne « Welcome » du réseau jésuite pour les réfugiés, une communauté « Rêve 

intégration Le Havre », qui a comme projet de bâtir, sur la ville du Havre, une communauté d'accueil 

de personnes avec handicap, en s'inspirant de l’e p ie e de l'Arche de Jean Vanier… Ce so t aussi 
les i vestisse e ts de eu  et elles ui s’e gage t pou  fai e viv e les i itiatives du Secours 

Catholique, Equipes St Vincent de Paul, les e o t es solida it  e  pa oisse, et …  
 

Promouvoi  u e d a i ue de f ate it , ’est plus que compenser à la marge les faits d’u  
système qui génère des exclus. Le pape François invite notre monde à ha ge  de logi iel. C’est 
pourquoi certains le trouvent utopiste ou dérangeant. En encourageant à entendre la clameur des 

pauvres et la clameur de la terre, il nous invite à une profonde conversion écologique portée par une 

dynamique de fraternité unive selle. O  e a ue d’ailleu s u’il d ute so  e li ue Laudato si’, 
pa  le Ca ti ue des atu es de Sai t F a çois d’Assise.  
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Promouvoir une dynamique de fraternité est aussi une façon de participer à la nouvelle étape 

d’ va g lisatio . Déjà Benoît XVI disait dans sa première encyclique, Deus caritas est, que le service 

de la ha it  devait se viv e da s la g atuit , sa s p os l tis e. L’a ou  f ate el, e  p io it  e ve s 
les plus fragiles et les plus pauvres, ça parle de Dieu dans notre société. Je vous livre, pour conclure, 

ces quelques réflexions du pape Benoît XVI :  

 

« La cha it  e doit pas t e u  o e  au se vice de ce u’o  appelle aujou d’hui le p os l tis e. 
L’a ou  est g atuit. Il ’est pas utilis  pou  pa ve i  à d’aut es fi s… Celui ui pratique la charité 
au o  de l’Église e che che a ja ais à i pose  au  aut es la foi de l’Église. Il sait ue l’a ou , 
dans sa pureté et dans sa gratuité, est le meilleur témoignage du Dieu auquel nous croyons et qui 
nous pousse à aimer. Le chrétien sait quand le temps est venu de parler de Dieu et quand il est juste 
de Le tai e et de e laisse  pa le  ue l’a ou . Il sait ue Dieu est a ou  cf. 1 Jn 4,8  et u’il se 
e d p se t p cis e t da s les o e ts où ie  d’aut e ’est fait si o  u’ai e  » (Deus caritas 

est n° 31c). 

 

+ Jean-Luc BRUNIN, Évêque 
 


